

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV. Número 693

SUSCRIPCIÓN En la isla al mes ptas. ... 1'00
Resto de España » ... 1'25
Extranjero » ... 2'00

Mahón, martes 26 Enero de 1909

Redacción Nueva, 27 — Teléfono, 3.
Administración Castillo, 25 — Teléfono, 123

EL AÑO EN LA MANO

ALMANAQUE ENCICLOPEDIA DE LA VIDA PRÁCTICA PARA 1909

1'50 pesetas ejemplar

Véndese en esta ciudad, Castillo, 25.

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Fuente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telegrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajolí.—De 8 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde la de Mercadal.

Telefonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luís, San Clemente y Lluçmesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

Coche correo.—Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega de dichos puntos á la una y ocho minutos tarde.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Vapor correo.—Llega de Barcelona con escalas en las primeras horas de la tarde.

Automóviles.—Sale de Ciudadela para esta á las 7 y media de la mañana y de para esta Ciudadela á las 3 y media de la tarde.

Santos del día.—Santas Angela y Eulalia.

Sol.—Sale á las 7 h. 1 m. mañana; pónese á las 5 h. 3 m. tarde.

Luna.—Sale á las 11 h. 6 m. noche; pónese á las 11 h. 6 m. mañana.

ALAYOR

Telegrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que solo será de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 13 todos los días.

La vida austera

por Pedro Corominas

Se ha querido hacer el vacío alrededor de este libro, que formará época en las letras catalanas. Es la primera vez que en nuestra lengua regional se levanta el vuelo á las alturas del pensamiento europeo y se desciende á las profundidades donde se elaboran las ideas que impulsan el progreso humano. Recorriendo estas páginas vienen á la memoria las grandes producciones de los poetas moralistas, filósofos de la vida, que desde los tiempos helénicos hasta Ruskin, Emerson, Wagner y toda una brillante pléyades contemporánea han cavado en esta mina de riquezas inagotables.

No quiere esto decir que el señor Corominas haya sido plagario. La nota de la originalidad brilla en todas sus páginas y en cada uno de sus pensamientos. Colocado el autor en el mismo nivel de los de excelsos pensadores europeos, ha explorado las vastas regiones de la vida moral, donde pueden moverse las actividades más diversas sin estorbarse mutuamente. Así, tanto el punto de partida del libro como su desarrollo es completamente original y no debe nada á nadie este libro más que á su autor, y en su ingenua sencillez puede llamarse un verdadero descubrimiento.

En la *Historia d'aquesta obra* con que encabeza el señor Corominas, á manera de prólogo, su libro, después de explicar las angustias de su alma al no encontrar en las escuelas tradicionales ni modernas un punto de apoyo sólido para su inteligencia ni para la vida, hace la siguiente confesión, que da la clave del libro y condensa en pocas palabras su inmenso valor, como el de otros que se podrán escribir á la luz de tan sublime é inacabable criterio. Dice así:

Aquet es llibre d'ascensió, de construcció en las ruinas. Jo'm trobava en la soletat d'un mon dispers. Regirantme en el buit per trobar una roca aont posar el peu, agitant desafortadament els traços i les cames en la vanitat del aire sotil, quan heus aquí que, abocantme a mirar adins de la meva ànima, hi vaig veure la roca viva aont podia apoiarme per pujar fins el cel. *Hi havia en mi una facultat i una inclinació irresistible que judicaven la bondat ó malícia dels meus actes.* Si preguntaba a la inteligencia la veritat de la veritat, no feie més que donarme normes de judici indecisas i contradictories; proencara la meva voluntat no devenia acció que ja la sentència's produia fatal é inapelable.

Aquí está la semilla del magnífico árbol que se llama *La vida austera*. No discutiremos ahora el valor de este criterio, que compara el autor al de Descartes, partiendo del hecho de su pensamiento. De su trascendencia y eficacia responde el libro, inspirado todo él en los dictados del más noble altruismo, de la mayor delicadeza en las relaciones humanas y en el respeto que se debe el hombre á sí mismo. Con este solo Mentor puede emprender un joven el camino de la vida con la seguridad de no perderse en sus encrucijadas ni sucumbir á

sus innumerables peligros. ¿Qué más se puede pedir á una obra de educación?

Al llegar aquí se encuentra el cronista, como se dice ahora, en la imposibilidad de abarcar de una sola ojeada el campo inmenso que se ofrece á su vista y describirlo en pocas palabras. Basta tener en cuenta que hay en el libro de que nos ocupamos todo el fruto de una vida apasionada por los grandes problemas que en todo tiempo agitaron la conciencia humana, no en forma abstracta y secamente didáctica, sino tal como se presentan en la vida real de las almas cultivadas. Brilla en estas excursiones por los variados campos de la vida el pensador, el erudito, el maestro insigne de la lengua; pero sobre todo, y este es el mérito principal de este trabajo, el hombre bueno, que escribe con el oído atento á las inspiraciones de su propia conciencia, el único oráculo verdaderamente infalible. Tal es el rasgo que comunica á la obra su más excelso valor.

Diremos ahora, para que se forme el lector una lejana idea, que el libro en cuestión tiene cuatro partes bajo los siguientes títulos: *Les albes de la vida, Els dies venturosos de la joventut, La santetat humana, Les delícies de la terra y La mort austera*. Esta simple enumeración ya descubre la magnitud del plan en el que ha podido desenvolverse libremente la poderosa inteligencia y el gran corazón del autor.

El conflicto está, á partir de esta publicación, planteado entre la educación mojigata, convencional, anti-humana, que ha prevalecido en nuestro país bajo la férula del clericalismo, y la humana y expansiva, que, respetando los límites que impone á la animalidad nuestra condición de hombres y al egoísmo individual nuestra condición de seres sociales, rompe las ligaduras con que se ha intentado cohibir las afecciones más nobles invocando falsamente el nombre de la moral. Los santos, en este nuevo concepto de la vida, que coincide con el de Carlyle, son los héroes, los genios, los grandes bienhechores de la Humanidad.

Lo que mayormente recomienda y avalora las páginas de este libro admirable es el sentimiento de familia que por ellas circula, sea al consignar impresiones y consejos ó bien al describir en forma conmovedora escenas vivas de la propia. Si dicha institución es la piedra angular de las sociedades humanas, la fuente de las grandes virtudes, como nosotros también creemos, no tiene precio el servicio que ha prestado el señor Corominas á una sociedad como la nuestra, en que la familia se desmorona y se va cegando el manantial que hizo la grandeza y el poder de generaciones pasadas.

Cúmplenos consignar, antes de poner fin á estas líneas, que ni ellas pretenden dar una idea aproximada del contenido de *La vida austera*, como ninguna descripción podría dar-

la de una obra maestra del arte, ni fué el intento eximir la obra de toda falta, pues tiene manchas el sol; ni, finalmente, el mismo autor cree haber dicho la última palabra en la ardua tarea de guiar al hombre por las sendas del mundo, según lo confiesa en las siguientes frases con inimitable elocuencia:

Jo no voldria morir sensa haver refet la conciencia clara de la meva unitat cordial, i aquesta es la meva guerra, com l'amor y la patria son el descans en el meu batallar. Mes en aquesta obra no passo d'alli aon a suara t'he señalat: *començo l'ascensió* part d'amunt de la plana xafagosa aont dalia y em migrava, marxo per rutas plenes de delícies y de sentors florals, i encara que'm trobo lluny del cim, sento que m'hi acostoy no puc quedarme sol en el meu plaxer; i't convido a menjar de la fruita que's troba pel camí.

¿Hay algún otro español que pueda firmar estas palabras, que acusan un estado de ánimo en fiebre de investigación y algo que vale más, en embriaguez de triunfo por el terreno conquistado trabajosamente á la verdad?

Hemos dicho y repetimos que el libro en cuestión es un «caso único» en las letras catalanas y ahora añadiremos en las letras españolas, que, si en la obra de alguno de sus ingenios se encuentra un lejano parecido, no le llega bajo ninguno de los tres grandes conceptos de la inteligencia: verdad, belleza y bondad, que resaltan de manera incomparable en *La vida austera*, digna de ser proclamada en el orden sociológico y literario monumento nacional.

AZEW, EL TRAIOR

Revolucionario y policía

Sensacionales revelaciones.—Cobraba por delatar.—Permiso para asesinar fuera de San Petersburgo.—Estadística.—Los hombres-bombas.—Caprichos del azar.

Continúan en París las revelaciones en la que respecta al descubrimiento de la traición de Azew, jefe supremo de la «Organización de Combate» del partido revolucionario ruso.

Azew, que pertenecía desde hace diez años al terrorismo, cobraba 30.000 rublos de la policía secreta rusa.

Esta, comprendiendo que si Azew hacía fracasar todas las conjuraciones, se hacía sospechoso á los suyos, dióle permiso para asesinar, fuera de San Petersburgo, á los generales y gobernadores á quienes odiaron los militantes del terrorismo.

Sin embargo, varias veces, y no obstante los esfuerzos de Azew, los terroristas cometieron atentados en la misma capital del Imperio.

Además, la fracción maximalista ha «trabajado» siempre por su cuenta, y de ello dió buena prueba cuando el atentado contra Stolypine, que costó la vida á los hijos de éste.

Entre los atentados que organizó Azew, se cuenta el asesinato del célebre Gapony.

Este, como se sabe, vendióse al ministro Witte.

Enteróse Azew, y comprendiendo

que podía tener en él un adversario temible, denunció a los terroristas, y previo permiso de éstos, le suprimió.

Luego enteróse de que el abogado Margeline sabía todos los secretos de Gapon.

Temiendo que hablase, le hizo envenenar en Berlín, donde residía.

En varias ocasiones, la intervención de Azew no impidió que los complots tramados por los terroristas fuesen coronados por el éxito.

Así ocurrió con la ejecución del prefecto de San Petersburgo, Laonitz.

Propusieronle varios revolucionarios a Azew el asesinato de Laonitz.

Como la policía le había prohibido cometer atentados en San Petersburgo, fingió acceder y dió aviso a las autoridades de lo que se tramaba.

Y cuando los conjurados se dirigían a la Prefectura, fueron presos sin que pudiesen oponer resistencia.

Pero uno de ellos, que se había retrasado, logró salvarse, y momentos después, confundido con los agentes, penetró en el despacho de Laonitz y le mató a tiros de revólver.

Sin embargo, Azew fué muy útil, con sus traiciones, a la autocracia.

Hizo fracasar con una denuncia el atentado contra el tren que viajaba el gran duque Nicolás Nicolaievitch.

También evitó que asesinasen a Treppoff y que hicieran volar con dinamita el edificio de la Prefectura de Policía.

Para ejecutar este último atentado, los terroristas debían transformarse en verdaderas bombas vivas.

Cada uno debía liarse alrededor de su cuerpo un cinturón de bombas de dinamita.

El plan era que varios de ellos penetrasen en el edificio cuando celebrasen reunión los miembros del Consejo Supremo de Policía secreta; e hiciesen estallar las bombas.

Naturalmente, estos desesperados revolucionarios serían los primeros en morir, pero no les importaba.

Hace algún tiempo los terroristas tramaron un complot contra Nicolás II.

En esta ocasión, según dice «Le Journal», Azew no fué traidor, porque se había puesto de acuerdo con varios artesanos, interesados en que muriera el Emperador, al que querían sustituir con uno de los grandes duques.

Todo había sido admirablemente preparado.

La catástrofe parecía inevitable, pero quiso la casualidad que Nicolás II modificase el programa del viaje que iba a emprender, y esto lo hizo fracasar todo.

«Le Journal» asegura que no hubiera muerto sólo el Czar, pues habría perecido con él otro jefe de Estado.

El papel de Azew en la sublevación de Cronstadt fué fatal a los revolucionarios.

Envió tarde ciertas órdenes de gran importancia, y esto impidió que los soldados y marinos rebeldes contra la autocracia pudiesen triunfar en su empresa.

Vencida la revolución de Cronstadt, los terroristas intentaron hacer volar el edificio en que celebraba sus sesiones el Consejo de guerra encargado de juzgar a los presos.

Pero Azew hizo que la policía prendiese y ejecutase a los dos militantes que iban a cometer el atentado.

Todas estas revelaciones que publican «Le Journal» y varios diarios socialistas y radicales, causan sensación enorme, pues ponen al descubierto los misterios horripilantes de la policía rusa.

Como viajan los submarinos

En el curso del año 1906, el Gobierno nipón encargó a un constructor inglés dos submarinos, que éste se comprometió; mediante contrato, a entregarlos en un puerto japonés.

Ambos submarinos están ya terminados; pero ahora se trata de conducirlos al Japón, pues no hay que pensar en que puedan hacer por sí mismos tan larga travesía.

El contratista ha resuelto el problema construyendo para transportar los submarinos un buque especial, que, excepto la máquina, colocada a popa, ninguna otra cosa lleva, sino una enorme cala, en la cual acababan de ser colocados los submarinos, uno al lado del otro.

Cada uno de estos pesa 310 toneladas, y como ninguna grúa hubiera sido capaz de soportar tamaño peso, ha habido que recurrir a un ingenioso expediente para trasladarlos a bordo.

Se ha empezado por colocar el buque en una dársena, desecada previamente y exactamen como si se tratase de limpiar su carena.

Una vez hecho esto, se ha dado entrada al agua, teniendo cuidado de dejar abiertos cierto número de orificios practicados en los costados del buque, de modo que el agua penetrase en él hasta anegarlo por completo, no dejando libres más que la pasarela y la chimenea.

Entonces se procedió a lanzar los submarinos en la dársena, colocándoles sobre la cala del navío sumergido, después de lo cual se empezó a dar salida al agua.

De esta manera, los submarinos, descendiendo con el nivel del agua, fueron a colocarse lentamente en la cala del buque, donde se les amarró sólidamente.

En seguida se procedió a poner a flote definitivamente el buque, y actualmente se dispone a zarpár para el Extremo Oriente.

A su llegada al Japón, se empleará el mismo procedimiento, aunque a la inversa, para desembarcar los submarinos.

Estos tienen 40 metros de longitud, y desplazan, según hemos dicho, 310 toneladas, su máquina, alimentada por la gasolina, tiene una potencia de 600 caballos en la superficie, y 120 bajo el agua con 13 y 8 nudos para las velocidades correspondientes.

Van provistos de dos tubos lanzatorpedos y combustibles bastante para recorrer 1500 millas.

Cuando hayan sido incorporados a la Marina japonesa, ésta contará con 10 unidades submarinas.

Otros siete como éste empezarán en breve a construirse.

El duque de los Abruzzos

Renuncia a sus grados, títulos y privilegios

No se habla de otra cosa en Roma que del acto que, según dicen los periódicos, ha realizado el duque de los Abruzzos antes de partir para Londres.

Se asegura que ha enviado una carta al Rey Victor Manuel, presentándole la dimisión de su cargo de capitán de navío y renunciando, además, a todos los títulos y privilegios de que gozaba como miembro de la Familia Real.

De este modo ha querido vencer los obstáculos que se oponían a su matrimonio con miss Catalina Elkins.

El Rey contestó negándose a admitir la dimisión, pero el duque la mantiene.

Lo más grave de todo esto es que varios oficiales de la Marina italiana han acordado solidarizarse con él y dimitir irrevocablemente si la cuestión planteada, relativa a la libertad del matrimonio,

no es resuelta a satisfacción del enamorado Príncipe.

Dícese también que varios de estos oficiales, aprovechando la presencia de la Reina Elena sobre uno de los acorazados italianos anclados en Messina, intercedieron cerca de ella en favor del duque de los Abruzzos.

Y se asegura, por último, que el ministro de Marina, enterado del caso, ha castigado severamente a los oficiales que hicieran esta gestión, atentatoria, según él, a la disciplina.

Portugal hacia la revolución

Lo que dice Machado

La situación en Portugal no es muy ii-songera que digamos.

Está la cosa que arde y reflejan la verdadera situación de dicho reino las declaraciones que «O Mundo», de Lisboa, publica del eminente Bernardino Machado.

Helas aquí:

«Y ya que el régimen actual, impidiendo la marcha de la sociedad portuguesa, hace la revolución inevitable, trabajaremos por hacerla lo más pronto que nos sea posible, más sin impacencias, patrióticamente, humanamente.

Nadie recelé que vamos a suspender la vida del país con locas intenciones y algaradas

Eso quisiera la monarquía, y esa es precisamente su obra; dejar en suspenso los más altos y graves intereses públicos, llenándonos de incertidumbre, de desconfianza, de inquietudes; hasta el punto que los mismos asuntos particulares se perjudican y dificultan.

La responsabilidad de la revolución, ya inevitable, no será nuestra, que queremos el progreso pacífico de nuestra sociedad; es de nuestros enemigos, que de una manera desalmada la combaten.

Por eso juzgamos un deber nuestro hacer que los riesgos inherentes a todo movimiento revolucionario sean los menos posibles, de tal modo que el sacrificio hecho por la causa de la libertad no sea perdido ni estéril para la salvación nacional.

Por esta causa no seremos los republicanos los que precipitemos la revolución. Pero pueden hacerla inminente con la coacción reaccionaria.

Con la misma virilidad que protestamos contra la dictadura feudal del último reinado, afrontaremos todos los riesgos contra la dictadura clerical del nuevo.

Orecemos a la monarquía nuestra colaboración patriótica. ¿Ella quiere la lucha y nos ataca? Pues conste que nos encontrará en nuestro puesto, dispuestos a defender la libertad hasta la muerte.»

Crónica local

Vapor correo.—A las cinco de la tarde de hoy saldrá para Barcelona el vapor correo «Isla de Menorca».

Licencias.—En el día de hoy se ha concedido la licencia ilimitada a los individuos de esta isla que servían en Artillería y llevan tres años en filas.

Postales de Alayor.—Nuestro querido amigo el fotógrafo don P. Sturla ha tenido la atención que agradecemos de obsequiarnos con dos bonitas postales al bromuro, las que en conjunto forman un bonito panorama del pueblo de Alayor. Estas postales se venden a quince céntimos una en la imprenta de este diario.

Seguros de quintas.—Recomendamos eficazmente a nuestros lectores se fijen en el anuncio que en cuarta plana publicamos sobre la sociedad de seguros de quintas «La Económica Popular» que

representa en esta isla nuestro querido amigo el Procurador don Gabriel Orfila. Compenetrados de las ventajas de dicha sociedad son varios los padres de familia que se han inscrito a ella efectuando el depósito que se exige, en los bancos locales.

El domingo según estaba anunciado, tuvo lugar en las Casas Consistoriales la Junta preparatoria para la constitución en esta de la benéfica intución de *La Cruz Roja*.

Después de corta deliberación fué designada por unanimidad la siguiente junta:

Presidente honorario

Don Antonio Roca Várez.

Presidente efectivo

Don Juan T. Vidal Palliser.

Vice-Presidentes

Don Luis J. Uhler Taltavull.

Don Francisco Vidal de Sintas.

Tesorero

Don Leonardo Gorrias.

Contador

Don Diego Botella Navarro.

Director de almacén

Don Emilio Eizmendi.

Secretario archivero

Don Ramón Ballester Riudavets.

Vocales

Don Bartolomé Tuduri.

Don Manuel Vidal López.

Don Francisco Valentín Andrade.

Don Gabriel Conforto, Pbro.

Una circular.—El Gobernador Civil ha publicado en el B. O. de ayer la siguiente circular:

«En circulares insertas en los números 6407 y 6504 de esta publicación oficial, correspondientes respectivamente a los días 30 de Enero y 12 de Septiembre del próximo pasado año, encarezco a los Alcaldes de la provincia el puntual cumplimiento de cuantas instrucciones se dicten para la formación de la Estadística del Movimiento Social de la población, que dispone la Real orden del Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes de 11 de Enero de 1908, estadística importantísima no solamente bajo el punto de vista de que pueda ser una de las bases para la rectificación del Censo electoral, sino que también porque puede servir para el estudio de problemas tan importantes como el de la inmigración y emigración.

Si bien el servicio de referencia está ya implantado en esta provincia y mensualmente se reúnen los datos necesarios para poder formar los estados resúmenes que la superioridad ha ordenado, se han presentado en dicho servicio algunas dudas, y para resolverlas se han dictado las instrucciones que el Jefe de esta Sección provincial de Estadística publica en circular inserta a continuación de estas instrucciones que a igual de las ya circuladas, tendrán muy presentes los Alcaldes para hacerlas cumplir en todas sus partes a los funcionarios y agentes a sus órdenes, a fin de no dar lugar a que tenga que recordarles su cumplimiento; estando dispuesto a corregir con rigor cuantas faltas se cometan, y no tolerando en tan importante servicio haya descuido ó negligencia que pueda malograr los propósitos de la Superioridad.

Foot-Ball.—Según telegrama recibido en el día de hoy por el señor Presidente del «Club Mahonés de Foot-Ball» del Delegado de dicho Club en Palma don Antonio Ballester, ha resultado vencedor en las pruebas efectuadas para el campeonato el equipo del «Veloz Sport Balear», siendo por lo tanto este equipo el que jugará las pruebas definitivas con el del «Club Mahonés».

Se bemos que el Domingo día 24, tuvo lugar una reunión preparatoria para la fundación, é instalación en Palma de una Sociedad de Crédito, cuyos trabajos hace unos meses inició en aquella capital nuestro amigo don José Ignacio Taronjí.

El ministro de la Gobernación se dispone á redactar un Reglamento para la aplicación de la ley del descanso dominical. Este es el momento propicio para que los gremios é industriales de todas las ciudades formulen sus quejas y sus pretensiones ante las respectivas Juntas municipales, para que éstas las eleven al ministerio de la Gobernación, que si son justas y equitativas, podrán ser atendidas por el ministro.

Las fuerzas militares de Menorca.—Aprobado por ley de 28 de diciembre último, el presupuesto general del Estado, para el corriente año, los cuerpos que guarnecen esta isla quedan con el siguiente personal y ganado:

INFANTERÍA

Regimiento de Mahón y Menorca.—1 coronel, 2 tenientes coroneles, 3 comandantes, 12 capitanes, 26 primeros tenientes, 1 segundo, 1 capellán 2.º, 1 médico 1.º, 1 médico 2.º, 1 músico mayor, 2 armeros y 700 individuos de tropa.

Ganado: 6 caballos de oficial y 2 mulas de tiro.

Caja de recluta afecta al Regimiento de Mahón.—Personal: 1 comandante y 1 capitán.

ARTILLERÍA

Comandancia de Artillería de Menorca y Parque.—Personal: 1 coronel, 2 tenientes coroneles, 5 comandantes, 15 capitanes, 25 primeros tenientes y 618 individuos de tropa.

Ganado: 6 caballos de oficial y 1 mulo de carga y tiro.

Grupo de campaña.—Personal: 1 comandante, 2 capitanes, 6 primeros tenientes, 1 veterinario 2.º y 187 individuos de tropa.

Ganado: 10 caballos de oficial, 17 de tropa, 50 de tiro y 36 mulos de carga y tiro.

INGENIEROS

Compañía de zapadores minadores de Menorca.—Personal: 1 capitán, 3 primeros tenientes y 64 individuos de tropa.

Compañía de Telégrafos de Menorca.—Personal: 1 capitán, 3 primeros tenientes y 64 individuos de tropa.

Ganado: 2 caballos de oficial, 1 de tropa y 5 mulos de carga.

CABALLERÍA

Escuadrón de cazadores de Menorca.—Personal: 1 teniente coronel, 1 comandante, 2 capitanes, 4 primeros tenientes, 1 segundo, 1 médico, 1 veterinario, 1 profesor de equitación y 100 individuos de tropa.

Ganado: 11 caballos de oficial, 77 de tropa y 3 de tiro.

ADMINISTRACIÓN MILITAR

Sección mixta de Menorca.—Personal: 1 oficial 2.º y 23 individuos de tropa.

Ganado: 1 caballo de oficial, 1 de tropa y 12 mulas de tiro.

SANIDAD MILITAR

Sección Sanitaria de Menorca.—Personal: 14 individuos de tropa.

DOÑ JOSE MARIA MERCADAL Y PONS, Abogado, Alcalde-Presidente del Muy Ilustre Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que el día 31 del actual á la hora de las once, se reunirá el Ayuntamiento en sesión extraordinaria en estas Casas Consistoriales, para rectificar el alistamiento de los mozos sujetos en el presente año al

Reemplazo del Ejército, en cuyo acto se oirán las reclamaciones que hagan los interesados ó por ellos, sus padres, tutores, parientes en grado conocido, amos ó apoderados, así en cuanto á la inclusión como á la exclusión de otros mozos y á la edad que se haya anotado á cada uno.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados, además de las papeletas de citación individual repartidas á cada uno de los mozos comprendidos en el Alistamiento para los efectos del art. 47 de la Ley de 21 de Octubre de mil ochocientos noventa y seis.

Mahón 25 de Enero de 1909.—*Jose M.ª Mercadal.*

OBSERVATORIO METEOROLOGICO DE MAHON ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

Barómetro á 0º en mms.	756.9	759.4
Humedad relativa	92	72
Dirección del viento	S.	OSO.

Temperatura máxima de ayer.	13.6
Id. mínima de hoy.	4.7
Lluvia en 24 horas.	2.0 m.
Velocidad del viento en idem.	162 k
Agua evaporada en idem.	2.0 mm.

MAURICIO HERNÁNDEZ.

Mahón 26 de Enero 1909.

CRÉDITO MERCANTIL DE MENORCA

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta sociedad, tomado en 13 del corriente, se convoca á los señores accionistas de la misma, para que asistan el día primero de Febrero próximo á las cuatro de la tarde, á la celebración de la Junta general ordinaria, para la aprobación del balance y cuentas del último ejercicio.

Mahón 14 de Enero de 1909.—Pedro Pons Vidal.

BANCO DEL COMERCIO Sociedad anónima por acciones

Desde el lunes 18 del mes corriente quedará abierto el pago en las oficinas de esta sociedad del cupón número 3 de sus acciones.

Mahón 16 Enero 1909.—P. A. de la J. de G., Francisco Tutzó.

CASINO DEL CONSEY

Mañana miércoles función de abono.

La grandiosa zarzuela en tres actos

EL SALTO DEL PASIEGO

En un intermedio la señorita Silvestre y el señor Rius cantarán

EL DUO DE LOS PARAGUAS

A las 8 y media

Remitido

Sr. Director de LA VOZ DE MENORCA.

Muy señor mio: Espero de V. se servirá dar cabida en el periódico de su digna dirección á las siguientes líneas, por lo que le quedará altamente agradecida esta su afectísima y S. S.

FRANCISCA MELIA TIMONER.

En el día de ayer recibí la visita del señor Presidente de la sociedad de socorros mutuos «El Porvenir del Obrero», don Francisco Ferrer, á la cual pertenecía mi difunto esposo Cristóbal Orfila Hernández (Q. E. P. D.), acompañado de una comisión de la Federación de las Sociedades de socorros, haciéndome entrega de la suma de 420 pesetas á que tenía derecho por disposición del finado.

Sírvase manifestar mi más profundo agradecimiento hacia esa Federación, por la actividad desplegada al entregarme dicha cantidad (á las cuarenta y ocho horas de haber ocurrido el fallecimiento), y recomendar eficazmente á la clase ne-

cesitada esas cuatro sociedades, «Humanidad», «Mutualidad Mahonesa», «El Porvenir del Obrero» y «La Fraternidad Mahonesa», que forman la Federación indicada, por el inmenso bien que vienen realizando al sostener al afiliado durante su enfermedad y el importante donativo que entregan en caso de muerte.

Mahón 25 de Enero de 1909.

Noticias de todas partes

Noticias de Rusia

Telegrafian de San Petersburgo, que á consecuencia de los recientes escándalos habidos en la armada rusa que dieron lugar á la destitución de catorce almirantes, ha dimitido el vicealmirante Dickoff la cartera de Marina y se designa al almirante Wojevodsky como su sucesor.

Niega categóricamente el jefe de policía de Tearkoie-Selo ser cierto cuanto se dice sobre explosión el día 7 del corriente de bombas de dinamita en aquel imperial sitio.

Cuestión de dinero y nada más

Discutiendo los asuntos navales franceses, dice «La République Française» de París: que según opina el ministro de Marina Mr. Picard apoyándose en cálculos numéricos hechos con toda conciencia, para que la marina militar francesa ocupe el lugar que le corresponde en el mundo, necesita un gasto mínimo de 800 millones de francos. ¿De dónde saldrá este dinero? pregunta á renglón seguido el periódico parisién.

Fin de una huelga

Telegrafian de París, que después de varias negociaciones entre los delegados del Ayuntamiento de París y los representantes de los barrenderos de aquella capital, ha terminado la huelga de los mismos por habérseles hecho, como era de justicia, un aumento de cincuenta céntimos en el pobre jornal que ganaban.

El kaiser justamente irritado

Dicen de Berlín, que se ha abierto una información particular con objeto de que se averigüe cual fué el de los generales presentes al banquete del 2 corriente, que cometió la indiscreción de hacer pública la referencia que hizo el kaiser del artículo escrito por el general Schlieffen en el periódico «Revista alemana».

El emperador Guillermo se irritó de veras por una falta que no se esperaba de hombres que deben á su soberano la más absoluta lealtad.

La prensa inglesa ha querido sacar tanto partido de aquel incidente, que reina en Berlín no poco resentimiento, demostrándolo así un artículo de fondo publicado por la «Gaceta del Vouss» uno de los periódicos más importantes y populares de Alemania, en el cual se leen estas frases: «Inglaterra vió con muchísimo gusto á Rusia debilitada por el Japón. Con el mismo gusto querría ver á Rusia comprometida en una nueva guerra con Austria, á Alemania en guerra con Francia y á todas las naciones del continente haciéndose recíprocamente pedazos, pues cuanto más sufriesen aquéllas más fuerte sería militar y comercialmente hablando el reino insular. Así en medio de las ruinas de Europa, podría ejercer mejor Inglaterra una dictadura absoluta.»

«Pero si estallara una guerra general, sería aquella al mismo tiempo la señal de una sangrienta y total revolución en el territorio británico; en Egipto, Atghamistán la India y en el Transvaal, en cuyo caso sería muy discutible el que el ejército británico

fuese bastante fuerte para evitar que la Gran Bretaña perdiera sus colonias. No se olvide, que decía Bismarck que debíamos ser bastante fuertes para resistir solos á todas las combinaciones que contra nosotros pudieran formarse y esto es lo que en resumen venía á decir en su artículo de la Revista alemana el general Schlieffen.»

SERVICIO TELEGRAFICO DE LA VOZ DE MENORCA

Banquete ministerial

Barcelona 26, 4.º 00.

Ayer cumplieronse dos años que el señor Maura subió al poder.

Con tal motivo el jefe del Gobierno sentó á su mesa á todos los ministros y presidentes de ambas Cámaras señores Azcárraga y Dato.

En dicho banquete sirvióse un jabalí de setenta kilos.

Durante la comida se habló de los asuntos políticos de actualidad y al terciar sobre la cuestión del bloque el señor Maura manifestó que nunca le había dado que pensar y que á pesar de él, el gobierno actual tenía vida aun para algunos años.

Combinación de Gobernadores.—Pruebas de un crucero.

Barcelona 25, 4.º 15.

El Rey firmó ayer una extensa combinación de gobernadores.

De El Ferrol comunican que ayer efectuó pruebas el nuevo crucero «Reina Regente», las cuales dieron un satisfactorio resultado.

Dicho crucero se agregará á la escuadra durante el verano próximo.

La sesión del Senado

Barcelona 26, 4.º 30.

En la sesión celebrada ayer en el Senado combatió el señor Santamaría el proyecto de Administración local.

Hoy también interviene en el debate consumiendo un turno en contra de dicho proyecto el señor Abadal.

Los demócratas.—Pésame á Moret

Barcelona 26, 4.º 45.

Hoy deben reunirse en una de las secciones del Senado los demócratas al objeto de preparar algunas enmiendas que piensan presentar al proyecto local.

El señor Sol y Ortega visitó ayer al señor Moret dándole el pésame por el fallecimiento de su esposa.

PARA VENDER.—Lo está el establecimiento de bebidas de Rafael Masa.

Para informes, en el mismo, Castillo n.º 169.

BICICLETA

Hay una en muy buen estado, que se venderá á módico precio.

Informes en esta imprenta.

PARA VENDER.—Lo está una máquina de coser en buen estado, en la calle del Comercio n.º 13.

PARA VENDER.—Lo está una casa en Villa-Carlos, calle de San Pedro, número 51.

Informarán en el mismo pueblo, calle de la Fuente, n.º 17.

LA ECONÓMICA POPULAR

Agrupación de padres de familia para la quinta de 1909

Sociedad constituida por escritura pública, inscrita en el Registro de Asociaciones y con Estatutos aprobados según la Ley de 30 de Julio de 1887

OFICINAS: FUENCARRAL, 97, 1.º - MADRID

Cada asociado deposita á su nombre, en el Banco de España ó casa de garantía de la localidad, SOLO 697 PESETAS 50 CÉNTIMOS, á prima fija, y con los resguardos se forma el FONDO GENERAL, propiedad de los interesados, del que se retirarán 1.500 pesetas para los que resulten soldados.

Con el sobrante se constituye un FONDO DE RESERVA para entregar 1.500 pesetas á los excedentes que sean llamados á filas durante su quinta.

Fijense en que esta Sociedad NO VERIFICA CONTRATOS, COMO LAS SOCIEDADES Y EMPRESAS DE REDENCIÓN, (expuestas á incumplimientos por sujetarse al albur de la suerte), sino que nuestros asociados de toda España, son los que forman AGRUPACIÓN con derecho á intervenir en las cuentas, pues la Sociedad solo percibe por administración el 10 por 100 de las cuotas y los gastos de inscripción.

Agente en Mahón: **D. GABRIEL ORFILA--Procurador**
Calle Dr. Orfila, núm. 16.

¡A los Sres. fabricantes de monederos de oro y plata!

En este taller fotográfico, se hacen catálogos á los siguientes precios:

1.ª clase

Por 50 copias de un cliché 17 por 23 centímetros pesetas 25'50 (incluso el cliché).

Por 100 copias de un cliché 19 por 23 centímetros pesetas 35'00 (incluso el cliché).

Tomando de más clichés se hace una rebaja sobre estos precios.

2.ª clase

Por 50 copias de un cliché 17 por 23 centímetros ptas. 17'50 (incluso el cliché).

Por 100 copias de un cliché 17 por 23 centímetros 25'00 pesetas (incluso el cliché).

Tomando de más clichés, se hace una rebaja sobre estos precios.

En este taller fotográfico se retrata todos los días laborables desde las 9 de su mañana hasta las 4 y media de la tarde. Los domingos y festivos, solamente de 9 mañana á 1 tarde.

El primer domingo y último de cada mes se retrata en San Luis y por la tarde.

Los domingos y fiestas entre ellos, se fotografía en Villa-Cárlos, y por la tarde también.

12 postales, 5 pesetas.—6 postales, 3 pesetas.

Retratos mates: novedad y duración.

Sobre cualquier retrato por pequeño que sea y deteriorado que esté, puede ampliarse al tamaño natural y á precios reducidos.

(Véase el muestrario situado en la Plaza del Cármen, esquina á la calle del Norte).

Taller fotográfico de FEMENIAS

(CASA FUNDADA EN 1869)

PLAZA DE LA MIRANDA NÚM. 4.

La Motosacoche

Motocicleta ligera, pesa solamente 35 kilogramos con magneto, fabricación suiza, la última palabra de la mecánica, se está ensayando en el Ejército español dando brillantes resultados.

Para verla é informarse de ella, dirigirse á la relojería LA SUIZA, Nueva, 17 y 19, MAHON.

Atención

CONSUMIDORES: Si queréis ver coronados vuestros deseos en la fabricación de embutidos, exigir el pimiento molido garantido, marca «LA CAMPANA» de don Francisco Alemán de Espinardo; venta en los principales establecimientos de comestibles y ultramarinos.

Representante en esta **MIQUEL THOMÁS**.—Cardona y Orfila, n.º 30.

COMPANÍA FRANCESA

DEL

GRAMOPHONE

BARCELONA

En la Gran Exposición de Londres, que acaba de celebrarse, se nos ha distinguido concediéndonos el

GRAN PREMIO

Nos cabe la satisfacción de que en cuantas Exposiciones hemos presentado nuestro GRAMOPHONE á concurso, se nos ha favorecido con

LA MÁS ALTA RECOMPENSA

Nuestros discos son los mejores y los más baratos.

Tenemos la exclusiva de los primeros artistas del mundo para la reproducción de su voz, demostrando con ello que el GRAMOPHONE es la única máquina que puede reproducirlos fielmente.

Son varios los que ofrecen aparatos llamándolos GRAMOPHONE sin que sean tales, pues este nombre es propiedad nuestra y sólo puede aplicarse á nuestras máquinas.

El brazo acústico y diafragma EXHIBITION, de nuestros aparatos, son los mejores que se conocen y los únicos que reproducen, con toda perfección, la voz humana.

No os dejéis engañar por burdas imitaciones, exigiendo en todos los aparatos nuestra marca GRAMOPHONE, que tenemos registrada en la Convención de Berna con el número 2151, y perseguiremos con todo el rigor de la ley al que haga uso indebido de ella.

La Compañía Francesa del Gramophone.

Único representante en Menorca:

L. Miquel Preto. - Arravaleta, 18. - Mahón.

Nueva Tertulia Ciclista DE Antonio Ricci

EXCURSIONES LOS DOMINGOS

BARATURA

En la tienda de ropas de la calle del Castillo, número 45, á precios baratísimos.

Para vender

Lo está un caballo, carretón y guarniciones.

Informarán, calle de San Fernando, número 23.

¡EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramofonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia.

Castillo, 2.-Mahón

LIQUIDACIÓN

Desde hoy se irán vendiendo á precios sumamente económicos todas las existencias, aparatos y enseres de la Farmacia LA SALUD, calle del Castillo núm. 11, por retirarse su dueño del ejercicio de su profesión.